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Inusual enfermedad es tratada con fototerapia:

Christian Sebastián Vega Vargas:
Peleador andino quiere
ser el mejor de Chile
en Kick Boxing
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¡Cortito y apretadito!
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de temblor que movió
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pronto a inaugurarse
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Menor de 3 años debe
dormir con lámpara de 
26 millones de pesos

Empezaron en Putaendo y ahora también en San Felipe:
Seis meses cumplió Comedor Espírita
repartiendo almuerzos todos los días
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Hospital San Camilo debió comprar dispositivo, siendo
el único en Chile para tratar el síndrome de Crigler Najjar
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UNA EN UN MILLÓN.- Esa es la remota probabilidad de nacer con el síndrome de Cri-
gler Najjar, y Francisco, un menor de tres años que vive en San Felipe, fue uno de esos
casos. Este mal, en sencillas palabras, consiste en una falla del hígado que no logra
eliminar la bilirrubina correctamente y por lo tanto produce ictericia, la cual, si no es trata-
da, finalmente puede producir la muerte. Para enfrentar esta enfermedad, Francisco debe
permanecer varias horas bajo una lámpara de fototerapia cuyo valor es de $26 millones.
La madre del menor (en la foto junto al dispositivo) fue vital al momento de investigar y
conseguir el equipo que fue adquirido por el Hospital San Camilo.
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Gastón Gaete Coddou, Géografo

Los íconos patrimoniales
del Valle del Aconcagua

Sexta parte: El Patrimonio
de la Segunda Sección

Alvaro Ignacio Arévalo Soto
Estudiante de Adm. Gastronomía Internacional

Merengue italiano
(sin termómetro)

Cocina de aprendiz

La segunda sección del
Valle del Aconcagua inicia
por el oriente en la comuna
de Catemu y termina por el
oeste en la de Quillota, en
un desplazamiento de entre
uno y otro de los topónimos
indicados de 90 kilómetros
aproximadamente. Es en
este tramo, donde asoman
diversos antecedentes tan-
gibles e intangibles que han
quedado de manifiesto
como resultado de la activi-
dad y asentamiento del ser
humano en el área en cues-
tión.

En relación a lo anterior
y de manera general con
respecto del patrimonio cul-
tural tangible inmueble,
quedan en evidencia diver-
sas estaciones del ferroca-
rril, algunas de carácter lo-
cal (ex estación Ocoa y Villa
Prat situadas en la  comuna
de Hijuelas) y otras que fue-
ron en su momento como la
de La Calera,  considerada
un puerto terrestre por la
importancia que tenía por
ser el lugar de combinación
entre las líneas de tren con
destino a Santiago respecto
de la red central  longitudi-
nal norte (longino), que ge-
neró una gran dinámica de
movilidad de personas y
servicios que tenía como
destino final a la ciudad de
Iquique. En este sentido,
esta actividad que se man-
tuvo activa entre 1914 hasta
1986 (tramo La Calera a La
Serena), con un largo de
1.759 kilómetros de exten-
sión, hacia un viaje de casi
cuatro días hasta la capital
de la región de Tarapacá, en
un itinerario que según la
revista En Viaje de ferroca-
rriles del Estado, era de la
siguiente manera… «El tren
número 13 ‘Ordinario’ a
Iquique, según itinerario
salía de Mapocho (Santia-
go), a las 14 horas del jue-

ves. Tres horas y media des-
pués llegaba a la Estación
La Calera, donde se hacía
transbordo a otro convoy
(de trocha métrica). El tren
con coches de tercera clase
y buffet partía desde La Ca-
lera, a las 17.30 horas. Su
primera parada, era diez
para la una de la mañana
del viernes en Illapel. A las
11 y media de la mañana es-
taba en La Serena. Casi a la
una de la mañana del sába-
do, llegaba a Copiapó. Des-
pués pasar el desierto, al
atardecer llegaba a Baque-
dano. Los más afortunados
partían hacia Antofagasta.
El día domingo llegaba, por
fin, a Iquique al mediodía.
¡¡¡Una odisea!!!».

Así las cosas, la cantidad
de personas que se movili-
zaban era el sentido del fun-
cionamiento de este medio
de transporte, esencia que
se avala con la opinión de
los autores de un entreteni-
do y bien documentado li-
bro titulado ‘Recuerdos del
Longino’, donde establecie-
ron que… «Los trenes chi-
lenos buscaron siempre in-
terés social por sobre el eco-
nómico. Las rebajas de ta-
rifas solicitadas por el go-
bierno a la empresa se ex-
tendieron también a las del
transporte de carga, con el
objetivo de fomentar la
producción de distintos
productos, agropecuarios u
otros, o solo por motivos
sociales». Aunque, para el
caso de la estación en aná-
lisis, la presencia de su es-
tación y la llegada de los
pasajeros convertía la noche
en día dado que la ciudad
(La Calera) se poblaba y los
comercios se activaban en
especial las boîtes y restau-
rantes hasta bien entrado la
mañana del día siguiente y,
en este sentido, este colum-
nista calcula que ese venda-

val de personas era de
aproximadamente 15.000.

Aparte de lo indicado, en
esta sección del Aconcagua
hace presencia un tesoro
biogeográfico viviente cual
es el palmar de Ocoa, que es
uno de los tres palmares de
palma chilena (que es la se-
gunda más austral del mun-
do) del país, ubicado en el
Parque Nacional La Campa-
na. Sobre este ecosistema,
Juana Zunino indicó
que… «Su presencia milena-
ria nos conecta con los ha-
bitantes de estos lugares. Su
permanencia en el tiempo
establece un vínculo natural
a través de las generacio-
nes, constituyéndose en un
elemento fundamental de la
memoria colectiva, en su
arraigo e identificación con
el lugar. Su estampa se des-
taca visualmente entre la
vegetación circundante, ca-
racterizando el paisaje don-
de ella se encuentra». A la
vez, esta asociación vegetal
es vinculante con otras pro-
pias del bosque esclerófilo,
higrófilo o xerófito, que, en
conjunto integran respecti-
vamente una de zona de
transición y un corredor bio-
lógico que por la variedad de
flora (canelos, arrayanes y
pataguas, peumos, boldos,
litres, molles y quillayes) y
fauna son un valioso patri-
monio natural que, sin duda,
vale la pena apreciarlo y ex-
perimentar en vivo su exis-
tencia.

En síntesis, estos y otros
antecedentes que serán tra-
tados próximamente dan
una visión de continuidad
patrimonial del territorio
aconcagüino que es una pla-
taforma de ricas vivencias y
realidades que son dables de
conocer y aprender de ellas
como una forma de ir crean-
do conciencia de nuestro
entorno cultural y natural.

El merengue suizo es
uno de los más utilizados
en pastelería, personal-
mente prefiero el meren-
gue italiano hecho con
termómetro porque es
más exacto, pero ¿cómo
elaborarlo al ojo?

En un bowl limpio
mantener 90 grs de cla-
ras, en una sartén mezclar
180 grs de azúcar con 90
grs de agua y elaborar un
almíbar a 117°C.

Para lograr este almí-
bar existen varios trucos,
el que más utilizo es cuan-
do el almíbar comienza a
realizar burbujas en el
centro que se demoran en
reventar, esto indica que
es hora de batir las claras
a nieve y una vez monta-
das, añadir en forma de
hilo el almíbar.

El otro truco es que al
introducir una boquilla
lisa al almíbar y luego so-
plar, se debe formar una
burbuja o un tenedor y al
caer el almíbar debe caer
denso y al final formar un
hilo.

Al alcanzar ese punto se
debe comenzar a batir a ve-
locidad media y subir hasta
montar las claras, en ese
momento añadir en forma
de hilo la preparación y ba-
tir hasta que el bowl está
completamente frío.
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¡Cortito y apretadito!

Petorca fue epicentro de temblor que movió ‘brevemente’ a sanfelipeños
Hay un dicho que es

muy usado en nuestro país
y tiene que ver con situacio-

nes que son muy acotadas,
pero que impactan. Eso es
lo que podemos decir res-

pecto al temblor del día de
ayer que fue ‘Cortito y Apre-
tadito’. Remezón fuerte,
pero que no duró más de un
minuto.

Por lo que supimos a ni-
vel no se reportaron daños,
al menos en la ciudad de
San Felipe.

El epicentro se ubicó en
la comuna de Petorca, a una
profundidad de 92,0 kiló-
metro, y alcanzó magnitud
de 5,2 grados en la escala de
Richter, registrándose a las
15:16 hora local.

En conversación con
nuestro medio, el alcalde de
Petorca, Gustavo Valde-
negro Rubillo, reconoció
que si bien «fue bastante
fuerte el temblor, más o
menos 5,6, no hizo daños,
no hay heridos, no se repor-

ta algún daño estructural a
las casas e incluso yo salí a
la calle, la gente camina
normalmente por las calles,
comentando lo fuerte que
fue el temblor, pero noso-
tros aquí en Petorca esta-
mos más menos acostum-
brados a este tipo de even-
tos. Así es que para la tran-
quilidad de toda la comuni-
dad y la preocupación de
ustedes, les digo que aquí
está absolutamente nor-
mal. Esperamos que esto no
se repita o venga algo peor,
pero como les digo la gente
ya está acostumbrada, ya
preparada y no ha ocurri-
do absolutamente nada que
lamentar», dijo.

Reiteramos que en San
Felipe, al menos hasta el
cierre de esta edición, no se

reportaban daños ni perso-
nas heridas.

Señalar nuevamente
que según el Departamento
de Sismología, el sismo fue
de una magnitud  de 5,2 gra-
dos Richter.

Gustavo Valdenegro Rubillo,
alcalde de Petorca.

El epicentro se registró a 30
km al Noroeste de Petorca.

El sismo alcanzó una magnitud de 5,2 grados en la escala
de Richter, registrándose a las 15:16 hora local.
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EXTRACTO En juicio ejecutivo, caratulado «INVERCORP S.A.
con TARRAGONA», Rol NºC-164- 2020, del Juzgado de Le-
tras de San Felipe, Molina n° 2, San Felipe, el día 13 de julio de
2021 a las 11.05 horas, se llevara a efecto el remate de un
inmueble, ubicado en Mantilhue, comuna de Río Bueno, co-
rrespondiente al Lote Nº 8 de la subdivisión de la Hijuela Nº 1,
Lote A. Inscrito a fojas 494, bajo el Nº 620 del Registro de
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Río Bueno
del año 2000, rol de avalúo Nº 528-66 de la comuna de Río
Bueno. La subasta se realizará por videoconferencia por plata-
forma Zoom. Mínimo para la subasta asciende a la cantidad de
$11.451.278.- Precio se pagará al contado al momento de la
subasta o dentro del plazo de 5 días efectuada la misma, de-
positándose en la cuenta corriente del tribunal.-Para participar
en subasta interesados deberán rendir caución por un valor
equivalente 10% mínimo para las posturas mediante el depó-
sito judicial en el Banco Estado en la cuenta corriente del Tri-
bunal ro.22300045743, hasta las 14.00 horas del día anterior a
la fecha del remate, también deberán ingresarán y enviar co-
rrespondientemente, un escrito y un correo electrónico, por
Oficina Judicial Virtual y por correo electrónico a la cuenta:
jl1_sanfelipe@pjud.cl. Todo interesado en participar en el re-
mate, deberá cumplir las exigencias indicadas en la resolucio-
nes de fechas 23 febrero 2021, folio 22, según bases aproba-
das mediante resolución de fecha 10 junio 2020, folio 15 y re-
solución de 15 de marzo 2021, folio 23 que la modifica y com-
plementa.- Bases y demás antecedentes en autos señalados
en Secretaría del Tribunal. San Felipe, junio de 2021.

FOJA: 19.-  diecinueve.-
NOMENCLATURA: 1.- (378) Actuación
JUZGADO Juzgado de Letras y Gar. de Putaendo
CAUSA ROL: C-218-2019
CARATULADO: ARANCIBIA / DIRECCION GENERAL DE
AGUAS DGA
NOTIFICACION
Juzgado de Letras, Familia y Garantatía de Putaendo en
autos Rol C-218-2019, ARANCIBIA CON DIRECCIÓN GE-
NERAL DE AGUAS « sobre aprovechamiento derechos de
aguas, por resolución de  14 de abril de 2021 se cita a las a las
partes a audiencia de contestación y conciliación al quinto día
después de la  última notificación, a las 10:00 horas de lunes a
viernes y, si recayere en día sábado al siguiente día hábil en el
horario señalado, a la que deberán asistir las partes personal-
mente o por  apoderado con poder sufiente. La resolución re-
cae en solicitud conforme al artículo 2º Transitorio del  Código
de Aguas para regularización e inscripción de derechos de apro-
vechamiento de aguas por  parte de doña MARÍA ANGÉLICA
ARANCIBIA VARGAS, correpondiente a 0,8 acciones, caudal
de  1,08 l/s consuntivo, de ejercicio permanente y continuo, de
aguas superficiales y corrientes, que se extraen del río Pu-
taendo a través del CANAL BELLAVISTA de Quebrada Herre-
ra, ubicado en la comuna de Putaendo, provincia de San Feli-
pe de Aconcagua, Región de Valparaíso, y sirven para el riego
del predio rol de avalúo Nº 247-20 de la comuna de Putaendo:
son extraídas gravitacionalmente  desde el Río Putaendo cuya
bocatoma está ubicada en las coordenadas UTM Norte:
6.402.723 m y Este: 351.120 m, referidas al Datum WGS-84,
en dicha comuna. Atendido lo dispuesto en el artículo 19 del
Acta Nº 53-2020 de la  Excma. Corte Suprema, y en el inciso
final del artículo 1º y 10º de la Ley Nº 21.226, el comparendo
decretado deberá verificarse por sistema remoto de videocon-
ferencia, previo requerimiento del apoderado y en el evento
que todas las partes manifiesten su conformidad  con esta
modalidad de celebración. Para lo anterior, las partes interesa-
das o de consumo, deberán  comunicar al Tribunal tal inten-
ción con a lo menos dos días previos a la celebración de la
audiencia,  con los antecedentes necesarios para fijar su rea-
lización y gestionar su participación. El escrito de las  partes
deberá señalar: 1º) Que se está de acuerdo en someter la ce-
lebración de la audiencia fijada  bajo la modalidad de platafor-
ma remota. 2º) Señalar un correo electrónico para coordinar la
realización de una videoconferencia. Sólo se agendará y reali-
zará aquella audiencia en que conste el  concurso de todas las
partes en el plazo antes indicado. Ana Campora Guajardo,
Secretaria Titular. 22/3

EXTRACTO

En causa rol V-57-2021 del Primer Juzgado de Letras de San
Felipe sobre interdicción por demencia caratulado «Salinas»
por sentencia de fecha 16 de junio de 2021 se declara interdic-
ta por causa de demencia a doña MARÍA DE LAS MERCE-
DES SALINAS DONOSO, RUN 6.986.566-6 domiciliada en
Sitio N°1, sector Barrancas, San Felipe, quedando en conse-
cuencia privada de la administración de sus bienes. Se desig-
na curador legítimo, definitivo y general a su sobrino don José
Francisco Salinas González, cédula de identidad nacional N°
10.923.426-5, quien deberá aceptar el cargo en forma legal,
se exime al curador general designado de la obligación de ren-
dir fianza. CAROLINA ANDREA MELLA TOLEDO. Secretaria
Titular.

EXTRACTO

En causa rol V-80-2021 del Primer Juzgado de Letras de San
Felipe sobre interdicción por demencia caratulado «Salinas»
por sentencia de fecha 16 de junio de 2021 se declara interdic-
ta por causa de demencia a doña CLOTILDE DE LAS MER-
CEDES SALINAS DONOSO, RUN 4.975.582-1 domiciliada en
Sitio N°1, sector Barrancas, San Felipe, quedando en conse-
cuencia privada de la administración de sus bienes. Se desig-
na curador legítimo, definitivo y general a su sobrino don José
Francisco Salinas González, cédula de identidad nacional
N°10.923.426-5, quien deberá aceptar el cargo en forma legal,
se exime al curador general designado de la obligación de ren-
dir fianza. CAROLINA ANDREA MELLA TOLEDO. Secretaria
Titular.

Familias estafadas de San Esteban visitan sus casas pronto a inaugurarse
• El proyecto se levantó a través del pro-
grama Subsidio Rural del Minvu, que per-
mite construir viviendas en localidades ale-
jadas, pero con la disponibilidad de todos
los servicios básicos.

SAN ESTEBAN.- «Ver
para creer» decían algunas
familias el 22 de septiembre
del 2020, cuando se realizó
la entrega del terreno a la
empresa que está a cargo de
las obras. Sentimientos jus-
tificados tras ser estafados,
pero que hoy comienzan a
ver su sueño casi concreta-
do. El conjunto ‘Los Viñe-
dos’ ubicado en la comuna
de San Esteban, mirando la
cordillera de Los Andes, tie-
ne un 75% de avance y su
vivienda piloto fue visitada
por los beneficiarios.

La seremi del Minvu,
Evelyn Mansilla, destacó
el avance que significa para
los futuros vecinos, ya que
«sufrieron el engaño por
una empresa que jugó con
los sueños de estas familias,
pero que terminamos noso-
tros haciéndonos cargo
para devolverles la ilusión
de la casa propia. Hoy ve-
mos que están en recta fi-
nal para ser entregadas, lo
que nos alegra muchísimo.
En cuanto a la programa-
ción de lo que queda por
hacer, las obras avanzarán
al mismo ritmo actual a

pesar de la pandemia. Es-
tamos ansiosos por acom-
pañar a las familias con la
entrega de sus llaves para
que puedan vivir en sus vi-
viendas definitivas».

En detalles, el proyecto
fue retomado por el Serviu
para hacerse cargo del pro-
blema. Así lo cuenta To-
más Ochoa, director de
esta administración, quien
afirmó que «estamos muy
contentos que las familias
hayan podido conocer sus
casas, porque es un hito
muy importante en el pro-
ceso de construcción de ir a
conocer la vivienda piloto.
Particularmente para este
comité que ha tenido un lar-
go recorrido, ya que fueron
estafados en el camino,
donde se iniciaron las obras
y la empresa se fue con la
plata. Y hoy día están vien-
do que el Serviu, a través de
su entidad patrocinante, ha

podido materializar este
conjunto habitacional, con
casas de alto estándar que
están conectadas a la ave-
nida principal de la comu-
na».

Quien estuvo en la visi-
ta a terreno para conocer
cómo será su propiedad, es
Gemita Vásquez, presi-
denta del comité, quien no
escondió su alegría al decir
que «es una emoción bien
grande que por fin se está
construyendo y ya se ve
mucho avance. Les comen-
taba a las familias que ya
queda menos, llevamos 9
meses desde que comenzó el
proyecto. Entonces una
emoción que hemos espera-
do bastante. Hay socios que
han esperado 16 años por
su vivienda, como yo que
llevo 11 años y soy una de
las últimas que entré. Esto
es maravilloso, año que he-
mos perdido tiempo, dine-
ro y que llegue este momen-
to, feliz».

La familia de Gary Sa-
linas vive separada y están
arrendando en otra casa,
una condición que tiene sus
días contados para volver a
estar todos juntos nueva-
mente. «Es algo súper emo-
cionante por tantos años
que venimos esperando
esta villa. Y mi primera im-

presión fue súper buena, las
casas son grandes y sóli-
das. Es algo que hemos es-
tado esperando muchos
años», dijo.

‘Los Viñedos’ contempla
21 viviendas que se constru-
yen bajo el Programa Habi-
talidad Rural del Ministerio
de Vivienda y Urbanismo,
que permite obtener una
solución habitacional en lu-
gares alejados pero con to-
dos los servicios básicos

como luz, agua potable y al-
cantarillado. En total, el
Minvu invirtió casi 730 mi-
llones de pesos en estas ca-
sas que cuentan con dormi-
torios, cocina, living y baño,
y que están ubicadas en el
corazón de la comuna de
San Esteban.

Los futuros propietarios pudieron visitar la casa piloto del conjunto ‘Los Viñedos’ ubicado en
la comuna de San Esteban, el que tiene un 75% de avance.

El conjunto ‘Los Viñedos’, ubicado en la comuna de San Esteban, mira a la cordillera de Los
Andes, lo que le da un atractivo aún mayor al conjunto residencial.
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Empresa inicia reparación de obelisco de Bomberos que destruyó en 2020
Muy molestos habían es-

tado los bomberos de la Se-
gunda Compañía Bomba La
Internacional (O’Higgins con
Maipú), luego que empleados
municipales cortaran a fina-
les del mes de abril todo el
ramaje de un legendario ár-
bol de eucaliptus de larga
data, esta tala se hizo sin to-
mar en consideración al su-
perintendente de Bomberos
David Guajardo, quien
junto a otros voluntarios del
Cuerpo manifestaron su eno-
jo y desacuerdo al trabajo rea-
lizado por la Dipma en la Pla-
za del bombero Ismael
Herrera Benítez.

En aquella oportunidad el
superintendente nos comen-
tó que estaban muy molestos,
porque esta placita desde
hace unos cinco años la ha-
bían ido embelleciendo y cui-
dando del área verde, y tam-
bién porque el obelisco insti-
tucional fue dañado por ese
mal trabajo, en su momento
indicó que presentarían un
Oficio para que el Municipio
o quien correspondiera les
diera una explicación, pues el
árbol estaba bien y no repre-
sentaba peligro alguno para
nadie en el lugar.

Lo bueno de este caso, es
que una empresa externa al
Municipio se encontraba la
mañana de este martes reali-
zando reparaciones en la es-
tructura de granito del obelis-
co, uno de los obreros, José
Rozas, nos indicó que tam-
bién esta reparación contem-
plaba la punta metálica del
monumento, y que muy po-
siblemente en pocos días ya
esté reparada por completo.

UNA PLAZA ESPECIAL
Diario El Trabajo ha-

bló la tarde de este martes con
el superintendente de Bom-
beros, David Guajardo,
quien nos comentó que «yo
este mismo martes también
conversé con ese maestro que
estaba haciendo dicho traba-
jo, él me dijo que todo lo está
haciendo la empresa que es-
taba podando en este mo-
mento, se está haciendo res-
ponsable por el Obelisco, no
el Municipio, por lo que me
dijo el caballero. Ahora, yo
no he conversado con nadie,
es una señorita de la empre-
sa quien el otro día me llamó,
que quería ver el tema del
Obelisco, pero no me ha lla-
mado para confirmarme que

ellos lo van a pagar y todo
eso. Entonces yo la verdad es
que no puedo decir nada, lo
único que podemos decir es
que en este momento lo están
ya reparando, no sé si será
del Municipio o la empresa,
por lo que me dijo el caballe-
ro era la empresa que esta-
ba podando, la que está pa-
gando la reparación».

UN GRAN BOMBERO
Esta pequeña plazoleta

lleva el nombre del Bombero
Insigne de Chile e Hijo Ilus-
tre de San Felipe, Ismael
Gregorio Herrera Bení-
tez, quien siempre se proyec-
tó y lideró proyectos y gre-
mios de nuestra comuna, don
Ismael también perteneció al
gremio de los taxistas, aque-
llos pioneros que tenían su
paradero frente a la Inten-
dencia de Aconcagua en
aquellos bellos años, frente a
donde hoy está la Goberna-
ción Provincial, queridísimo
en su gremio, también por
quienes eran sus usuarios.
Perteneció a la Sociedad de
Artesanos La Unión, desta-
cándose en cargos adminis-
trativos y colaborando en el
crecimientos de esa querida

institución, participaba con
cariño en las actividades que
ahí se realizaban, todos sus
socios lo recuerdan con cari-
ño y respeto, pero a la insti-
tución que más amó, sin lu-
gar a dudas fue a Bomberos,
a su Compañía madre, su
querida Segunda Compañía
Bomba La Internacional, a la
que entregó los mejores años
de su vida, ‘Unión es Fuerza’,
es algo que lo apasionaba,
ocupó diferentes cargos ad-
ministrativos de Cía. Como
del Directorio General en el
que llegó a ser vicesuperin-
tendente en varios períodos,
fue alguien activo, inquieto y
amigo de recordar los com-
promisos, a no dejarse vencer
por los obstáculos, le gustaba
sortearlos y nada lo detenía
cuando había que defender la
Institución.

SU HOJA DE VIDA
Así lo describió el super-

intendente David Guajardo:
«Su hoja de Vida fue brillan-
te, su responsabilidad era a
toda prueba, anteponía la
verdad delante de todo, no le
gustaba la mentira, era fran-
co y directo, conciliador de
buenos argumentos y con vi-
sión de  futuro. Él perteneció
a la Generación Romántica
de Bomberos de Chile, por
eso hoy ostenta el reconoci-
miento de Voluntario Insig-
ne de Chile con 78 años de
servicio, se inició cuando la
tecnología aún no llegaba a
los cuarteles, cuando todo se
hacía a puro corazón y fuer-
za bruta, fue el típico bombe-
ro de chaqueta negra de cue-
ro, toalla al cuello, botas de
goma, a su cinturón colgaba
una llave de unión de man-
guera, una particular hacha
de puño y palanca para des-
techar, la tecnología llego
después de los años 60, cono-

ció el progreso y gozó de él,
lo vivió a concho fue su ma-
yor orgullo, el legado que hoy
nos deja es historia pura de
servicio a esta comunidad.
No puedo dejar de mencio-
nar que en el frontis del cuar-
tel de la Segunda Compañía
encontramos un lugar que
nos llena de orgullo como
bomberos y bomberas, lo que
es el resultado de años de tra-
bajo para poder mejorar y
hermosear su entorno y esto
es el vivo reflejo en  homena-
je del Cuerpo de Bomberos de

ADIÓS EUCALIPTUS.- Así fue denunciado en Primera Plana el daño que sufrió el obelisco
a finales de abril de este año. (Archivo)

San Felipe y de la Ilustre Mu-
nicipalidad en 2018, como
muestra de agradecimiento
el Honorable Concejo Muni-
cipal aprobó por unanimi-
dad instalar y llamar a nues-
tra ‘Plaza Bombero Is-
mael Herrera Benítez’»,
dijo Guajardo.

Los restos mortales de Is-
mael Herrera descansan en el
mausoleo de Bomberos del
Cementerio Municipal de San
Felipe. Murió el miércoles 21
de octubre de 2020.
Roberto González Short

REPARANDO DAÑOS.- Don José Rozas, de una empresa
externa, trabajaba este martes en la reparación del dañado
obelisco de la Segunda Compañía de Bomberos.



66666 EL TRABAJO  Miércoles 23 de Junio de 2021COMUNIDAD

Empezaron en Putaendo y ahora reparten también en San Felipe:

Seis meses cumplió Comedor Espírita repartiendo almuerzo todos los días
PUTAENDO.- Hoy

miércoles compartimos con
nuestros lectores una rese-
ña especial sobre la única
Olla Común que este mar-
tes cumplió seis meses de
repartir almuerzos todos los
días de la semana, ininte-
rrumpidamente desde el 22
de diciembre de 2020. Se
trata del Comedor Soli-
dario Espírita, ubicado en
Calle Brasil Nº5 en Putaen-
do. Con su administrador
hablamos este martes.

SON SEIS MESES
TODOS LOS DÍAS

«Mi nombre es Juan
Guillermo Pozo Garay,
soy monje espírita recono-
cido por el Estado de Chile,
con nuestra personalidad
jurídica y con todo lo que es
nuestra institución formal,

hacemos caridad, ciencia
espiritual, lo que significa
compartir con las personas
que tienen menos, gracias o
por desgracia, con la pan-
demia que nos está golpean-
do a todos, el Centro Espíri-
ta abrió un Comedor Solida-
rio acá en Calle Brasil Nº5
en Putaendo (…) sobre nues-
tro comedor puedo comen-
tar que comenzó el 22 de di-
ciembre, conversando en un
almuerzo con unos amigos
de nuestro centro, alguien
comentó ‘chiquillos se acer-
ca la Nochebuena, podría-
mos hacer una cena y repar-

tir las personas en situación
de calle’, cosa que a mí me
llamó la atención, yo dije ‘y
porqué siempre regalan ce-
nas de Navidad, cuando po-
dríamos regalar almuerzos
previos a la Navidad’, y em-
pezamos a repartirla a unos
vecinos aquí en Calle Brasil.
Nos fuimos expandiendo
poco a poco, al mes de ha-
ber iniciado ya para el 22 de
enero teníamos 27 almuer-
zos fijos todos los días de lu-
nes a lunes, nos pilló la pan-
demia y aún pensando que
íbamos a disminuir o proba-
blemente cerrar, esto fue

creciendo, y ahora estamos
hoy día después de seis me-
ses en unos 120 a 180 al-
muerzos diarios, todos los
días atendemos no sola-
mente en Putaendo», co-
mentó el religioso.

- ¿Qué tanto ha cre-
cido este Comedor Soli-
dario Espírita?

- Bastante ha crecido.
Empezamos en Putaendo,
poco a poco aparecieron
personas solicitando nues-
tro servicio, nos fuimos a
San Felipe porque me llamó
la atención la gente que vive
bajo los puentes, siempre
me ha llamado la atención
cómo poder hacer algo,
cómo activamos ahí algo y
empezamos a repartir en
San Felipe. Ahí estamos
ahora, entregando en San
Felipe todos los días. Ha
sido muy gratificante poder
hacer esto, yo llevo una se-
mana en San Felipe repar-
tiendo todos los días, cum-
plimos seis meses acá en
Putaendo y en San Felipe
una semana y ha sido un
desafío enorme ir a acom-
pañar a las personas que vi-
ven en calle.

- ¿A quiénes puntual-
mente están apoyando?

- No estamos entregan-
do a cualquier persona, es-
tamos yendo a las líneas del
tren, estamos yendo a luga-
res de difícil acceso, yo no
sé cómo vive esa gente ahí,
cómo consiguen agua y me
complico. Yo con eso trato
de ir subiendo imágenes
para que la gente que nos

acompaña en este recorrido
virtual, que lo hacemos vía
red, se comprometa y les
pueda llevar agua y bidones
con agüita, a ver si podemos
llevar estufas.

- ¿Usted cocina todos
estos almuerzos?

- Sí, yo lo que hago es
cocinar y lo hago con el
amor, especialmente hon-
rando a mi vieja madre
María Garay Barría,
quien se fue hace dos años
de este mundo, y me levan-
to todos los días pensando
que ella está al lado mío, que
lavamos junto las verduras
y hablo harto con ella, mi
mamá es la que mueve todo
esto al final, porque yo en
mi corazón, ella siempre
supo que yo era monje, me
acompañó en el viaje de
destino que era Putaendo,
se vino conmigo acompa-
ñándome para ayudar a ad-
ministrar esta Casa Espíri-
ta. Yo soy de Antofagasta, y
aunque he hecho mi traba-
jo social en varias partes del
país, espero quedarme acá
y que mis huesos queden
acá en Putaendo.

- ¿Es verdad que us-
tedes no solicitan dine-
ro a la gente para finan-
ciar este comedor?

- Nada, nada. Nosotros
nos financiamos con ‘goti-
tas’ solamente que nos lle-
gan de amor, nosotros en el
valle tenemos ‘duendes’,
entonces nuestros duendes
nos hacen llegar ‘gotitas de
amor’ que las vamos admi-
nistrando en la medida en

que nos llega y las vamos
compartiendo y vamos rin-
diendo cuentas. Michael
Arancibia, vecino de Pu-
taendo, quien trabaja en Xi-
mena Trigo vendiendo gas,
él como familia me regala
un balón de gas todos los
meses, el Comedor consu-
me seis balones de gas men-
suales, y Carlos Quesney,
excandidato al Concejo acá
de Putaendo, él me ayuda
todas las semanas con ver-
durita; Sebastián Calde-
ra me trae también verdu-
ras; tengo a Carnicería El
Manchado, Carnicería
Moderna también nos
dona carne, nos dona las
cazuelas que regalamos to-
dos los días y hasta ahí lle-
gamos.

Los interesados en con-
tactar con este comedor,
pueden llamar a Juan Gui-
llermo al 34 2 201 463,
sólo en las mañanas.
Roberto González Short

• Monje asegura que en honor a su difunta
madre, él está realizando esta titánica mi-
sión social. Vecinos y amistades le donan
mercadería para poder llegar a muchos con
almuerzos.

Juan Guillermo Pozo Garay,
monje espírita que adminis-
tra un Comedor Solidario.

TODOS LOS DÍAS.- Las cámaras de Diario El Trabajo captaron la tarde de este martes a Juan Guillermo Pozo del Comedor
Solidario Espírita, haciendo su obra social en el centro de San Felipe.

FELICITACIONES.- Muchas personas del Valle de Aconcagua le hacen llegar verduras y
mercadería, este martes este proyecto cumplió seis meses sin dejar de trabajar por los
demás.

EN CALLE BRASIL.- Aquí lo encontramos en su Comedor
Espírita, preparando guisado y fideos para sus hermanos en
condición de calle.
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Bombero Insigne Silvio Escudero a solas con Diario El Trabajo:

Exsuperintendente Bomberos recuerda errores y aciertos de su Institución
Siguiendo con las rese-

ñas periodísticas de los per-
sonajes e instituciones que
han entregado muchos años
por el bien común en nues-
tra comuna, hoy publica-
mos una reseña personal
del Bombero Insigne de
Chile, Silvio Escudero
Ibarra, quien a sus 75 años
de edad aún sigue brindan-
do su voluntariado en la
Tercera Compañía de Bom-
beros de San Felipe.

Aunque don Silvio es
exsuperintendente del
Cuerpo de Bomberos de
nuestra ciudad, él no fue ini-
ciado bombero en San Feli-
pe, ingresó a la Segunda
Compañía del Cuerpo de
Bomberos de  Santa María
el viernes 4 de marzo de
1966. Una vez dentro del
Cuerpo, Escudero fue as-
cendiendo en experiencia y
conocimiento, llegando a
ser secretario de Compañía,
del Cuerpo y hasta Secreta-

rio General de la Institu-
ción.

ORDENANDO SU
INSTITUCIÓN

Se incorpora al Cuerpo
de Bomberos de San Felipe
a la Tercera Compañía en
1985, y en este cuerpo bom-
beril desde su amada Terce-
ra Compañía, se fue desem-
peñando en cargos provin-
ciales, biprovinciales y has-
ta regionales, llegando a ga-
narse su espacio como ter-
cer vicepresidente regional
de Bomberos, mientras que
a la vez dirigía la Tercera
Compañía San Felipe, esto
a principios del presente si-
glo.

Es un hombre veraz.
Congruente con su discurso,
sujeto a sus propios impe-
rativos categóricos de la Éti-
ca propia y la kantiana,
quien se enfrentó a toda la
institución de Bomberos de
Chile para denunciar y co-

rregir los malos manejos
que en esos años existían a
nivel país. En 2016 recibió
su medalla a los 50 años de
servicio, o sea, Bombero In-
signe de Chile.

LA ENTREVISTA
«Actualmente tengo 75

años cumplidos, en no-
viembre cumplo los 76.
Tengo 55 años efectivos de
bombero. En los primeros
tiempos en Santa María,
memorable porque era un
Cuerpo de Bomberos chico,
teníamos lo mínimo. En un
incendio nosotros teníamos
que hacer tapón en los ca-
nales para poder hacer tra-
bajar la Mercedes la bom-
ba, así trabajábamos con
todo el rigor de la emergen-
cia», recuerda Escudero.

- ¿Qué tantos recur-
sos tenían los volunta-
rios en esos años?

- En ese tiempo era de
que prácticamente míni-

mos, los voluntarios que te-
nían botas eran pocos, otros
iban a los incendios con ojo-
tas haciendo taco mojado
hasta la mitad, y eso es una
cosa que a mí me da rabia y
siempre he peleado por eso,
porque hoy esos mismos
voluntarios y gente de aquí
de San Felipe, sufren enfer-
medades a los huesos y todo
eso, y nunca se les ha reco-
nocido a los bomberos, que
debiera de ser al final un
reconocimiento, ahora que
la gente no tiene remedios.
Nosotros en el cuerpo de
San Felipe implementamos
una Comisión de Beneficen-
cia que ahora con todo esto
se agotó y no tenemos con
qué ayudar a la gente.

- ¿Por qué se dice que
usted ha sido frontal en
la institución?

- Bueno, tuve la oportu-
nidad, siendo yo un miem-
bro del Directorio General
en San Felipe, me di cuenta
de que se estaban haciendo
mal las cosas mal acá en San
Felipe, partamos por ahí.
Entonces, como las cosas
estaban mal, yo comencé a
reclamar y busqué eviden-
cia, y llegué a la conclusión
de que efectivamente las
cosas estaban mal y yo no
iba a ser cómplice de una
mala administración, eso en
el año 2000. Entonces yo
comencé a hacer indagacio-
nes y comprobé que lo que
yo estaba aseverando era
efectivo y que aquí había
cosas oscuras (…)  Hice ver
el situación que aquí acon-

tecía al Consejo Regional,
no me tomaron no me infla-
ron como se dice hoy día, en
el 2000 aquí en el Consejo
a la Junta Nacional yo man-
dé todas las notas, nunca
me respondieron, y como
ellos de no respondieron
sobre esta situación, yo le
solicité al gobernador pro-
vincial de ese tiempo, a don
Guillermo Reyes Cor-
tez, la intervención al Cuer-
po de Bomberos de San Fe-
lipe por Contraloría Gene-
ral de la República, cosa que
aconteció, después de ahí el
Cuerpo fue intervenido, le
pasaron el caso a la misma
Junta que tenían que movi-
lizarse ellos para averiguar
qué es lo que había pasado
y luego dejar la interven-
ción.

- ¿Mejoraron las co-
sas en Bomberos San
Felipe?

Hoy día yo diría que -no
es presumir- pero nosotros

después cuando llegó el
momento de los ‘kiúbos’, se
aclaró todo se levantó la in-
tervención, y el Cuerpo de
Bomberos de San Felipe me
eligió a mí como superin-
tendente. Fui superinten-
dente el 2002, 2003 2004 y
tesorero general el 2005.
Después de mí vino o Ger-
mán Potszch como super-
intendente, y luego Julio
Hardoy, en todos estos
años se han hecho cosas
buenas a la institución.

- ¿Palabras de agra-
decimiento a la socie-
dad y también a quien
usted quiera?

- Al señor Guillermo Re-
yes a los medios de comu-
nicación de acá en la zona
las radios que se pusieron a
mi disposición, a Diario El
Trabajo que me ayudaron
a salir adelante de esto, y ese
es mi agradecimiento a la
prensa.
Roberto González Short

METIÓ EL BISTURÍ.- Diario El Trabajo dio seguimiento a la gestión incisiva que Silvio Escu-
dero realizó cuando fue superintendente de Bomberos de San Felipe. (Archivo)

AQUELLOS AÑOS DORADOS.- Aquí vemos hace muchos años a Silvio Escudero, acom-
pañado por el comandante José Nicasio Galdámez y su ayudante Camilo Jiménez.

Bombero
Insigne de
Chile, Silvio
Escudero
Herrera,
exsuperin-
tendente de
Bomberos
San Felipe.

COMUNIDAD
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La importancia de conformar el CAE es que se cita a las empresas donde se desarrollan las especialidades para recibir la
constante actualización de orientaciones.

COMUNIDAD

Liceo Bicentenario Técnico Amancay conforma Consejo Asesor Empresarial

LOS ANDES.- Diver-
sas son las acciones y estra-
tegias que sigue implemen-
tando el Liceo Bicentenario
Técnico Amancay para ofre-
cer calidad de educación a
quienes forman parte de sus
especialidades.

En ese contexto, re-
cientemente han confor-
mado el CAE (Consejo
Asesor Empresarial), con
el objetivo de trabajar con

aquellas empresas y orga-
nizaciones donde los
alumnos realizan sus prác-
ticas profesionales, y en
conjunto ir actualizando
directrices para una mejor
preparación de los estu-
diantes a la hora de en-
frentar el mundo laboral.

La importancia de con-
formar el CAE es que se cita
a las empresas donde se de-
sarrollan las especialida- des; Administración men-

ción Recursos Humanos,
Atención de Párvulos, Gas-
tronomía mención Cocina
y Servicios Hoteleros, y re-
cibir la constante actualiza-
ción de orientaciones.

El director del Liceo Bi-
centenario Técnico Aman-
cay, Jorge Iturra, señaló
que «vemos lo que está en
boga. Hay cosas que están
obsoletas y al estar en con-
tacto directo con las insti-
tuciones, podemos actuali-
zarnos y que nuestros
alumnos salgan mejor pre-

parados. Cuando ellos ter-
minan su práctica profe-
sional y salen a buscar tra-
bajo, ya manejarán las ca-
racterísticas y aquellas ha-
bilidades blandas que ne-
cesitan desarrollar».

María Isabel Vás-
quez, coordinadora del
área Técnico Profesional
del establecimiento, señala
que el CAE es relevante en
la educación TP, ya que se
fortalecen los vínculos con
las empresas. «El fin de
formar esto es hacer una
asociación para determi-

nar la pertinencia de las
carreras que dictamos
para que nuestros alumnos
puedan tener un buen des-
empeño laboral o conti-
nuar con estudios».

En ese sentido se traba-
jan los perfiles de egreso, se
revisan las competencias y
se analizan las áreas a ac-
tualizar y qué debe entregar
el liceo para que los alum-
nos sean reconocidos en el
campo laboral local, regio-
nal y nacional. Institucio-
nes como MIES empresa de
prestación de servicios, San

Francisco Lodge, Termas
de Jahuel, INCA Hoteles,
Jardín Infantil Mi Mundo
de Colores y Jardín Infan-
til Fosforito fueron invita-
dos a participar.

Desde el establecimien-
to además señalaron que
esta iniciativa también es
parte de lo que se trabaja
bajo el Programa EmpleaT
de Anglo American. «Va-
mos a ser capacitados y
trabajaremos en alianza
para tener un CAE poten-
ciado y de impacto», agre-
gó Vásquez.

• Instancia busca una constante actualiza-
ción de orientaciones de las empresas para
un mejor desempeño de estudiantes en sus
prácticas profesionales
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Desde el Hospital San Camilo se gestionó la llegada del equi-
po de fototerapia a San Felipe y la posterior instalación en
su hogar, cuyo valor alcanza los 26 millones de pesos.

Francesca Carrasco, madre del menor, estuvo siempre dispuesta a hacer lo necesario por
su hijo, por lo que comenzó a investigar y a luchar hasta finalmente conseguir la lámpara.

COMUNIDAD

Inusual enfermedad obliga a niño a dormir bajo lámpara de $26 millones
Una en un millón. Esa es

la probabilidad de nacer con
el síndrome de Crigler
Najjar, y Francisco, un
menor de tres años que vive
en San Felipe, fue ese caso,
que en sencillas palabras,
consiste en una falla del hí-
gado que no logra eliminar
la bilirrubina correctamen-
te y por lo tanto produce ic-
tericia, la cual, si no es tra-
tada, finalmente puede pro-
ducir la muerte.

Para enfrentar esta en-
fermedad, Francisco debe
permanecer varias horas
bajo una lámpara de foto-
terapia que ayuda al híga-

do a hacer su trabajo, lo que
hasta hace poco no era tan-
to problema porque debido
a su tamaño, contaba con
un equipo donado por el
Hospital San Camilo cuan-
do él tenía un año, que si
bien costaba varios millo-
nes de pesos, cumplía a ca-
balidad su misión de elimi-
nar la bilirrubina y mante-
nerlo sin mayores compli-
caciones, salvo el dormir
bajo este aparato.

Pero Francisco creció.
Hoy tiene tres años y sus
requerimientos cambiaron.
Se requería una lámpara
mucho mayor y con más
potencia, la cual lógica-
mente no estaba en Chile,
por lo que Francesca Ca-
rrasco, su madre, siempre
dispuesta a hacer lo nece-
sario por su hijo, comenzó
a investigar y también a lu-
char para conseguirla. Son
tan pocos casos en el país y
en el mundo que pocos sa-
ben de esta enfermedad y
sus tratamientos.

«De este modelo de
lámpara existían 27 en el
mundo y logramos que la
número 28 fuera para
Francisco, pero no fue fá-
cil, pues en Chile no existe
otra, costaba 26 millones
de pesos y en el Ministerio
no conocían de su existen-
cia, así que hubo que hacer
todas las coordinaciones a
nivel internacional para
crear la posibilidad de
comprarla y a través de un
Recurso de Protección, lo-

grar su financiamiento»,
aseguró la madre.

Su lucha y esfuerzo rin-
dió frutos y la compra se
concretó. El Hospital San
Camilo gestionó su llegada
a San Felipe y la posterior
instalación en su hogar, de-
mostrando que en este ca-
mino de enfermedades poco
frecuentes, el tesón y la per-
severancia son recompen-
sados finalmente, para lo

cual siempre es bueno con-
tar con aliados.

«Agradezco mucho el
trabajo de la asistente so-
cial del hospital, Gabriela
Hinostroza, por su huma-
nidad y apoyo emocional y
por haber estado en todos
los momentos difíciles, jun-
to con Mario Fuentes,
abogado que me apoya en
todo lo legal», agregó.

Esta decidida madre de-

• Hospital San Camilo debió comprar-
la siendo la única en Chile para tra-
tar el síndrome de Crigler Najjar.

sea que la enfermedad sea
conocida, especialmente
este mes, ya que el 21 de ju-
nio se conmemoró a nivel
internacional el día del sín-
drome de Crigler Najjar,
oportunidad ideal para que
todos conozcan sobre sus
complicaciones, ya que aun-
que las probabilidades sean
bajas, aunque sea una en un
millón, nadie está libre de
sufrirla.
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El fútbol amateur se apresta para
el anhelado retorno a las canchas

Peleador andino está mentalizado en
ser el mejor de Chile en Kick Boxing

El andino tuvo un duro
combate que sacó adelan-
te con excelentes golpes
de pies y puños.

En la velada de comba-
tes mixta (Box, MMA, Kick
Boxing) que el fin de sema-
na pasado se realizó en la
capital, también tuvo la po-
sibilidad de competir otro
deportista andino. Se trata
de Christian Sebastián
Vega Vargas, quien en esa
oportunidad tuvo un com-
bate de Kick Boxing con
Nicolás López, en la serie
de 60 kilos.

El peleador que tiene
como objetivo convertirse
en el mejor del país en di-
cha categoría y disciplina, se
mostró muy contento con lo
realizado en su último com-
bate, y de esta manera lo
hizo saber a El Trabajo
Deportivo: «Tuve un muy
buen desempeño en el que
pude terminar los tres
rounds de muy buena ma-
nera. Hice una pelea apli-
cada ante un oponente que
tenía muy buenos golpes y
buen juego de piernas, pero

que igual supe contrarres-
tar y sacar adelante con
muy buenas rodillas y me-

jores patadas, además de
realizar un excelente
boxeo».

Pie de foto: Christian Vega

Aunque gran parte de la
Quinta Región se encuentra
sufriendo los rigores del
Covid-19 y en fase uno del
plan Paso a Paso, es casi un
hecho de la causa que en el
corto plazo el fútbol ama-
teur volverá a sus activida-
des habituales.

Fue el mismo timonel
de ARFA Quinta, Cristian
Ibaceta, quien se encargó
de confirmar que se había
reunido con el Seremi de
Salud regional para co-
menzar a delinear la vuel-
ta de esta disciplina, retor-
no que en todo caso será

gradual, con ciertas limita-
ciones y de acuerdo a las
condiciones que presente
cada comuna en relación a
la Pandemia del Coronavi-
rus Covid-19.

El máximo directivo del
balompié aficionado de la
Quinta Región valoró la
disposición al diálogo de
las actuales autoridades,
ya que «es muy distinto a
lo que sucedió tiempo
atrás, donde no había diá-
logo, pese a que habíamos
elaborado un protocolo y
nunca nos respondieron;
el Seremi nos pidió discul-

pas por esa situación y
desde ahí pudimos avan-
zar bastante en el diálogo.
Quedamos de acuerdo en
que para volver se exigirá
que todos los jugadores,
árbitros y dirigentes, es-
tén con sus respectivas
vacunas, eso será primero
en los torneos regionales
(Copa de Campeones), y
de acuerdo a eso veremos
el resultado de esta expe-
riencia; lo concreto es que
el primer campeonato en
volver será la Copa de
Campeones femenina»,
contó Ibaceta. Es muy probable que en el mediano plazo vuelva a rodar el balón en las distintas canchas

de la Quinta Región.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Si su corazón está en dudas será im-
portante que hable las cosas y no se las calle.
SALUD: No abuse de su espíritu joven o la sa-
lud se puede resentir. DINERO: Trate de no fi-
nalizar el mes de junio sin haber culminado lo
que tenía programado para este mes. COLOR:
Verde. NÚMERO: 24.

AMOR: Cuando se debe tomar decisiones que
afectan el corazón es importante que deje un
poco de lado su orgullo. SALUD: Tenga más
cuidado con las afecciones por estrés. DINE-
RO: Trate de ser un poco más jugado/a si de-
sea conseguir ese puesto. COLOR: Rojo. NÚ-
MERO: 6.

AMOR: Hoy debe estar muy presente el afecto
hacia los demás en todo lo que haga. Demues-
tre lo que siente sin tapujos. SALUD: Su salud
no debe ser tomada como un juego. DINERO:
Debe abrirse a nuevas alternativas y salir de su
círculo de confort. COLOR: Beige. NÚMERO:
7.

AMOR: Una relación de tanto tiempo no puede
ser tomada como si fuera un simple pololeo. Las
cosas hay que hablarlas. SALUD: Debe tratar
de nutrirse de energías positivas. DINERO: Las
cosas le saldrán bien el día de hoy, vaya con
todo. COLOR: Morado. NÚMERO: 8.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Lo principal será definirse sobre las co-
sas que busca para alcanzar la felicidad. SA-
LUD: Tómese el tiempo necesario para recu-
perarse completamente. DINERO: El materia-
lismo en el largo plazo no le llevará a nada po-
sitivo. COLOR: Calipso. NÚMERO: 1.

AMOR: Para que el amor fluya debe dejar de
lado ese orgullo tonto que muchas veces inun-
da su corazón. SALUD: La mejora depende de
cuánto ponga de su parte. No se rinda sin lu-
char. DINERO: Usted puede conseguir muchas,
solo le falta propósito. COLOR: Terracota. NÚ-
MERO: 21.

AMOR: No se frene en la entrega con su pareja
si es que desea que las cosas se encaminen
bien. SALUD: Que una rabia no le arruine la
jornada, eso le hace muy mal a su salud. DINE-
RO: Cuando se trate de oferta de negocios o
de trabajo debe analizar cuáles son los pros y
los contras. COLOR: Blanco. NÚMERO: 3.

AMOR: La paciencia ayudará para que pueda
encontrar el camino a la felicidad. No se rinda
ya que se lo merece. SALUD: Su cuerpo nece-
sita un poco de calma. DINERO: Todo esfuerzo
extra que haga durante la jornada fructificará
en el futuro cercano. COLOR: Azul. NÚMERO:
18.

AMOR: El mejor consejo que le puedo dar para
este día es que todo lo que haga o diga debe
ser con el corazón. SALUD: La salud no ha
estado muy bien por tanto es peligroso extrali-
mitarse. DINERO: Que nadie le diga que sus
sueños son irreales. COLOR: Rosado. NÚME-
RO: 16.

AMOR: Todo lo que haga en materia amorosa
debe estar relacionado con obtener la felici-
dad que tanto ha buscado. SALUD: Cuidado
con que su exceso de emociones termine ju-
gándole en contra. DINERO: No hay que abu-
sar de las mejoras en lo financiero. COLOR:
Celeste. NÚMERO: 4.

AMOR: Al mentir el mayor daño se lo hace
usted y eso debe tenerlo claro. Ande con la
verdad ante. SALUD: En la medida de lo posi-
ble trate de tomarse la tarde para salir a cami-
nar un poco. DINERO: No se endeude por ton-
terías que no valen la pena. COLOR: Lila.
NÚMERO: 7.

AMOR: Ojo con la sinceridad de algunas per-
sonas que se están acercando a usted y no
están hablando con la verdad. SALUD: Para
salir de los problemas de salud lo primero que
debe hacer es darse ánimo. DINERO: Crea
en la capacidad que tiene. COLOR: Marrón.
NÚMERO: 11.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo.
Actividades Solidarias. Emprendimientos
personales. Ollas Comunes. Noticias de tu
comunidad. Iniciativas a Beneficio o la
Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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¡Pobres vecinos! Agrupación ‘Catemu en Movimiento’ celebra el que
Superintendencia del Medio Ambiente formule cargos contra Mina UVA

Muchas cosas están pa-
sando ambientalmente en
Catemu. Porque primero el
Ministerio del Medio Am-
biente declaró a esta comu-
na como Zona Latente por
Dióxido de Azufre, agregán-
dose ahora que la Superin-
tendencia del Medio Am-
biente formulara cargos
contra la mina UVA que
pertenece al Holding Ce-
min, con una filial llamada
Explodesa que explota tres
minas de cobre y oro en una
planta que tiene en el lugar.
A todo esto, se suma que fue
declarada hace 2 años zona
saturada por MP10.

Según Paula Rodrí-
guez de la agrupación ‘Ca-
temu en Movimiento’, esta
empresa tiene un historial
bastante triste, fuerte, de
incumplimientos y malas
prácticas: «La mina UVA
acaba de ser notificada de
diez infracciones: cinco de
ellas graves, cinco de ellas
leves. Ahí hay varias cosas
que decir al respecto; pri-
mero estas infracciones vie-
nen de una fiscalización que
tuvo lugar, debido a denun-
cias de ciudadanos que vi-
ven en el sector que datan
del 2017 y 2018. Son dife-
rentes denuncias, por ejem-
plo, caídas de rocas de gran
tamaño que rodaron cerro
abajo que fueron a parar a
la propiedad de personas
que viven ahí al lado de sus
casas… cayeron las rocas.
Imagínate lo que es vivir
con esa sensación que te
puede caer una roca y ma-
tarte a tu familia, destruir
tu casa. Imagínate el ruido.
Las familias que viven ahí
soportan constantemente
tráficos de camiones, día y
noche; luces alógenas que
están trabajando de día y
de noche; el vaciado de los
materiales; las tronaduras;
la polución; la inseguridad
que todo esto les genera. Y
bueno las denuncias que se
hicieron en ese entonces,
cuatro años atrás, tenían
relación con estos proble-
mas, se vuelve irrespirable
el aire y también con que
han estado operando fuera
del área que tienen autori-
zada de acuerdo a su per-
miso. Han estado constru-
yendo caminos, cuando
una minera saca un permi-
so, está todo claro lo que
puede y no puede hacer, lo
que se autoriza y no se au-

toriza. Han destruido bos-
que nativo. Esta mina está
instalada en una zona que
es de protección de conser-
vación medioambiental,
donde hay bosque escleró-
filo que contiene especies
protegidas, hay especies de
flora y fauna endémica que
son de suma importancia
para la conservación y que
ellos la han destruido, sal-
tándose los permisos, sin
ninguna conciencia, enton-
ces hay varias cosas que a
nosotros nos cuesta enten-
der y nos cuesta asimilar,
porque durante estos cua-
tro años desde que empeza-
ron las denuncias hasta
ahora, esta misma empre-
sa ha obtenido cuatro per-
misos adicionales para au-
mentar sus operaciones, e
incluso ahora en el 2020
tuvieron la RCA para ex-
plotar en forma subterrá-
nea, después que destruye-
ron todo el cerro por enci-
ma, toda la vegetación,
ahora están haciendo túne-
les para seguir explotando
por debajo. ¿Cómo es posi-
ble que mientras la Super-
intendencia de Medio Am-
biente está fiscalizando,
analizando estas denun-
cias, dictando estos fallos
por incumplimientos graví-
simos, al mismo tiempo la
SEA le está aprobando per-
misos para ampliar sus
operaciones?, son cosas que
cuesta entender», dice.

- ¿Ustedes han logra-
do conversar en algún
momento con la empre-
sa sobre alguna medida
de mitigación, no sé,
como un programa
‘Buen Vecino’ en ese
sentido para poder re-
solver este tipo de pro-
blemas?

- Para que se hagan una
idea, cuando los vecinos ha-
cen una denuncia, la empre-
sa se encarga que los demás
vecinos se vayan en contra
de este vecino que está de-
nunciando. Hay una serie
de malas prácticas, muy,
muy feas, amedrentamien-
tos, y desafortunadamente
ha sucedido más de una vez
que alguna vecina o vecino
hace una queja y cuando
van a fiscalizar, curiosa-
mente ya no hay ningún rui-
do, paran los trabajos, se
atienen al horario de funcio-
namiento. Hay muchas co-
sas, para poder decirlo ele-

gantemente, que son bien
extrañas. Ahora les quiero
contar otra cosa más, el
mismo Holding Cemin es
dueño de otra mina que se
llama Cardenilla, que en el
año pasado (diciembre del
2019) fue multada con la
segunda multa más alta que
haya cursado la SMA en la
historia de Chile, por daños
irreparables al medio am-
biente, por operar sin per-
miso en zona de conserva-
ción ecológica, causando un
daño tremendo. La multa
que le cursaron de 5.456
millones de pesos, ellos ob-
tuvieron unas rebajas por
factor pandemia… no sé
qué, al final pagaron 3.615
millones de pesos y esta
multa no les sirvió de nada
porque no aprendieron.

- ¿Esa mina Cardeni-
lla funciona ahí mismo
en Catemu?

- Ahí mismo, si es cerca
una de la otra y muy cerca
de ahí está la planta que se
llama Amalia, ahora ellos la
llaman planta Catemu, pero
para nosotros va a ser siem-
pre planta Amalia. Esta
planta presentó el año pa-
sado un proyecto ante él
SEA para obtener permisos
para ampliar la operación
de esta planta, en tamaño
aproximadamente al doble
y en tiempo por cinco años
más, y ellos lo piden con una

declaración de impacto am-
biental.

- ¿No hay participa-
ción ciudadana tengo
entendido?

- Bueno, ahí nosotros
como ‘Catemu en Movi-
miento’, y con el apoyo de
mucha gente, logramos in-
tervenir en el momento
oportuno y presentar una
solicitud de participación
ciudadana que felizmente
fue acogida, entonces eso
nos dio un espacio de 20
días para enviar todas las
observaciones que nosotros
pudimos hacer sobre esa
declaración de impacto am-
biental.

- ¿Cuál es el significa-
do que la Superinten-
dencia del Medio Am-
biente haya formulado
estos cargos? ¿Hay es-
peranzas que se parali-
cen las obras, por ejem-
plo, o que comiencen a
trabajar como corres-
ponde?

- En el mismo fallo dice
que se exponen a posible
cierre, clausura, revocatoria
de su RCA o multa. Ahora
ellos están dentro del perio-
do que tienen que hacer sus
descargos, pidieron aplaza-
miento de ese periodo. De
todas maneras en un tiem-
po breve vamos a estar aten-
tos a que sucede, pero ya
sabemos que las multas a

esta empresa no le hacen
mucho daño.

Aprovechó para comple-
mentar que Catemu hace
dos años fue declarada zona
saturada de MP10 y hace
una semana Zona Latente
por Dióxido de Azufre, am-
bos provienen tanto de la
Fundición de Chagres
«como de estas minas, por
cierto. La ley es sumamen-
te, clara cuando un proyec-
to se desarrolla en una zona
que está declarada satura-
da, no puede pedirlo con
una simple Declaración de
Impacto Ambiental y está
obligada a hacer un Estu-
dio de Impacto Ambiental,
esta es la principal obser-
vación que nosotros hici-
mos al SEA, exigiendo que
hagan un Estudio de Im-
pacto Ambiental, que mi-
dan efectivamente en su to-
talidad el impacto que ten-
dría el hecho que se apro-
bara esa solicitud que ellos
están pidiendo de ampliar
sus operaciones en tiempo
y en capacidad, y nos aca-
bamos de enterar que el día
12 de junio entró a trámite
esta solicitud de Amalia
para ampliar sus operacio-
nes, así es que imagínense
como estamos».

- ¿Cuáles han sido las
consecuencias en la co-
munidad? ¿Se sabe, por
ejemplo, de gente que

tenga cáncer, que sufra
algún tipo de enferme-
dad a causa de todo
esto? ¿Es así, es com-
probable eso?

- Lamentablemente mu-
chísima gente. En Catemu
el año 2020 por primera vez
el cáncer fue la primera cau-
sa de muerte y cada familia
con quien conversen tiene
uno o más parientes que es-
tán sufriendo de cáncer o
que ya lamentablemente fa-
llecieron de cáncer; y no
sólo el cáncer, hay una se-
rie de afecciones respirato-
rias que se agravan; hay
gente que nunca tuvo asma,
se vino a vivir a Catemu y
ahora tiene… asma. Imagí-
nense con esto del Covid
que es un problema tam-
bién respiratorio, todo esto
es sin duda una agravante,
y además la gente que vive
en la cercanía, no sólo sufre
de enfermedades físicas,
sino que psicológicamente
cómo afecta, no poder dor-
mir, no tener nunca silen-
cio, estar escuchando como
crujen las rocas al lado tuyo,
cómo hacen las tronaduras
encima de ti, cómo de tanto
en tanto se mandan cerro
abajo unas rocas gigantes y
pensar que cualquiera te
puede caer encima, y más
cuando denuncias vayan a
medir y se queden calladi-
tos.

La agrupación en pleno ‘Catemu en Movimiento’ en la Plaza de Armas de San Felipe.


